

# MONOGAMIE VS POLYGAMIE

Ce serait les femmes qui auraient inventé la famille nucléaire, en choisissant un mari capable de prodiguer des soins aux enfants. C'est ainsi que se développa le premier contrat social humain basé sur la monogamie.

**La monogamie est le fait de n'avoir qu'un seul partenaire sexuel ou un seul mariage alors que la polygamie autorise la possibilité d'avoir plusieurs partenaires sexuels ou conjoints au même moment.**

Encore faut-il faire la différence entre la monogamie sociale, le fait pour deux partenaires d'élever une famille en couple, mais se donnant le droit d'avoir plusieurs partenaires sexuels, la monogamie sérielle, le fait d'avoir eu plusieurs partenaires mais fidèles à chacun le temps que dure le couple, et la monogamie vraie, le fait d'avoir un seul partenaire à vie.

La polygamie se subdivise en polyandrie (une femme ayant plusieurs conjoints) et en polygynie (un homme ayant plusieurs femmes). La polygamie est différente de la bigamie dans laquelle une personne entretient deux mariages à l'insu des deux partenaires. On distingue aussi la polygamie du polyamour, terme plutôt réservé aux mariages de groupe composé de plusieurs partenaires des deux sexes.

Des psychologues évolutionnistes croient que l'homme, à l'instar de la majorité des animaux, aurait été, à l'origine, foncièrement polygame. Selon les anthropologues, 85 % des sociétés humaines passées auraient permis la polygynie, mais seulement 1 %, la polyandrie. On estime à seulement 3 % le nombre de mammifères monogames et à près de 10 % le nombre d'espèce d'oiseaux monogames. La monogamie vraie toucherait moins de 1 % des espèces animales.

## ORIGINE DE LA MONOGAMIE

La monogamie est souvent présentée comme un contrôle de la sexualité des femelles par les mâles. L'évolution biologique a plutôt favorisé la diversité des conduites sexuelles plutôt que la sexualité exclusive, excessivement rare dans la nature. D'où viendrait donc la tendance actuelle à valoriser la monogamie et à rendre la polygamie illicite ou illégale ?

La monogamie répondrait vraisemblablement à des impératifs économiques. L'hypothèse la plus plausible est que ce sont les femmes qui auraient inventé la famille nucléaire. Elles l'auraient fait non pas avec des mâles alpha (dominants et machistes luttant entre eux pour conquérir les femelles), mais plutôt avec des mâles moins guerriers, mais capables de prodiguer des soins aux enfants et désireux de les nourrir.

Elles auraient préféré des pourvoyeurs fiables et engagés aux mâles paradant, exhibant leur pouvoir et accumulant les conquêtes, mais n'offrant aucune sécurité pour leur

progéniture. Elles ont donc perçu rapidement l'intérêt qu'il y avait pour elles et leurs enfants de « s'attacher » des mâles plus coopératifs, même si moins puissants et excitants.

## **UN CONTRAT SOCIAL**

D'après le biologiste Sergey Gavrilets, c'est ainsi que se développa le premier contrat social humain.

« Les femelles demandaient aux mâles d'être stables et bons pères. Les mâles s'investissaient si en échange les femelles leur accordaient une préférence, soit la fidélité. C'est ainsi que serait née la famille moderne ».

Que le père donne son nom à ses enfants ajoutait une garantie qu'il en était vraiment le père, la mère n'ayant aucun doute sur sa maternité.

La théorie de ce contrat social initial jette du plomb dans l'aile à la supposée théorie de la domination masculine patriarcale. Il est très logique en effet de croire que les femmes, enceintes et allaitantes, aient été motivées par la recherche de la meilleure stratégie de survie de l'espèce et qu'elles aient initié cette entente qui, en retour, permettait à l'homme de trouver enfin une autre place dans la société que celle du guerrier sanguinaire.

Deux questions demeurent : l'homme veut bien être un bon père – pourvoyeur et un bon compagnon de vie, mais veut-il vraiment limiter sa contribution humaine à ces seuls rôles ? Si les femmes initient tant de divorces, serait-ce parce qu'elles jugent que les hommes ont mal rempli leur part du contrat ?